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linique VétérinaireC

Promotion du printemps :  
le bilan nutritionnel offert !

En cette belle saison, la clinique vous offre un bilan 
nutritionnel pour votre compagnon.

Nous calculerons les 
besoins de votre animal 

et nous réaliserons une 
évaluation quanti-
tative et qualitative 
des aliments que 
vous lui donnez 
actuellement.

Prenez donc rendez-
vous à la clinique. 

Venez avec votre 
animal et munisez vous des 

étiquettes des aliments qui composent sa ration 
(n’oubliez pas les friandises).
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Les puces : mieux vaut prévenir que guérir !
Les puces comptent parmi les hôtes indésirables qui infestent nos 

animaux domestiques et nos maisons. Pour éviter à notre compa-
gnon des démangeaisons bien inconfortables, voire une doulou-
reuse allergie, vigilance et prévention s’imposent !
Une vie de puce : 48 heures après l’accouplement, la puce 
femelle commence à pondre des œufs à un rythme effréné dans 
la fourrure de l’animal hôte : 30 à 50 œufs par jour pendant une 
période qui peut aller jusqu’à 2 mois !
Les œufs se décrochent de leur hôte et tombent un peu partout 
dans la maison. Ils éclosent rapidement en larves, qui aiment vivre 
au calme dans des endroits sombres : rainures du parquet, fissures 
d’une plinthe, dans les tapis, dans les replis d’un canapé...
À leur tour, les larves se métamorphosent très rapidement en 
nymphes, puis en puces adultes. Au total, le cycle de reproduction 
est d’environ 3 semaines, ce qui explique la rapidité des infestations.
Comment savoir si mon compagnon héberge ces délicieux 

insectes ?

En écartant les poils d’une zone de grattage 
ou à la base de la queue, vous aperce-
vrez de fines particules de couleur brun-
noir : ce sont des excréments de puces. 

Vous verrez peut-être aussi des « petits êtres 

noirs » gambadant joyeusement sur la peau de votre animal.
Comment s’en débarrasser ?

•	Traitez simultanément TOUS les animaux de la maison avec 
un produit antiparasitaire.
•	Exterminez les œufs et les larves en traitant la maison avec un 
aérosol spécial puces.
•	Laissez-nous vous guider dans le choix des produits, nous 
savons lesquels sont les plus efficaces.

Administrez des produits anti-puces 
en préventif TOUS LES MOIS. Il 
ne faut pas perdre de vue que 
dans nos maisons chauffées, les 
puces peuvent se développer toute 
l’année.
Sachez qu’il existe depuis peu un 
produit très efficace contre 
les puces par prise 
orale mensuelle. 

Il arrive malheureusement trop souvent que des animaux se perdent ou se fassent 
voler, et cela signifie parfois des semaines ou des mois d’inquiétude pour leur 

maîtres. Faire identifier son animal est une mesure qui permet de mieux retrouver 
son compagnon dans ces situations. Par ailleurs, l’identification des carnivores 
domestiques est une obligation légale en France :
•	pour tous les chats de plus de 7 mois nés après 
le 01/01/12,
•	pour tous les chiens de plus de 4 mois nés après le 
06/01/99,
•	avant tout transfert de propriété de chiens ou de chats, 
à titre gratuit ou onéreux,
•	lors de séjours dans les campings, les pensions ou les centres de vacances,
•	dans les concours et les expositions.

Pour un voyage au sein de l’Union Européenne, seul le transpondeur est reconnu 
comme méthode d’identification des carnivores domestiques. En France, le 
tatouage reste un moyen d’identification valable.

La micropuce est une méthode d’identification 
rapide et pratique qui, contrairement au tatouage, ne 
nécessite pas d’anesthésie. Elle présente également 
l’avantage de toujours rester lisible. L’implantation se 
fait sous la peau et permet d’identifier votre compa-
gnon de manière permanente. Chaque transpondeur 
ou micropuce contient un code unique qui est 
enregistré dans une base de données nationale. Un 
lecteur de puce permet de lire ce code.

Identification - micropuce

Micropuce

Journal de la Clinique

Au cours des mois d’avril et de mai, nous vous offrons une 
promotion sur les antiparasitaires externes (puces, tiques, 
poux…) ; merci de vous renseigner auprès de nos assistantes.
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Sécheresse oculaire du chien

Docteur, mon chat est-il stressé ? Le Dr Iratzoquy vous conseille

Afin de mieux comprendre ce qui se passe dans la tête de votre 
chat, il est bon d’avoir quelques notions de psychologie féline.

Quel est le comportement normal d’un chat ?

Les chats entretiennent un lien très fort avec leur espace de vie, 
qu’ils organisent en plusieurs parties selon l’activité qu’ils y font :
•	un champ d’isolement : très privé, ce lieu se situe généralement 
en hauteur ou dans un lieu clos à l’abri des regards ; c’est là que 
le chat dort vraiment profondément.
•	des lieux d’activité diverses, où les chats jouent, chassent, 
mangent, ou éliminent… le chat peut partager ces lieux avec 
d’autres chats, avec des règles parfois complexes d’occupation.
•	des voies de passage : entre les lieux d’activités ou d’isole-
ment, identifiées par le chat par des marquages corporels, ces 
voies varient très peu.

Tant que ces lieux et ces voies de passage sont respectés, votre 
chat se sent rassuré.
Les chats ont besoin de calme, de régularité, de prévisibilité. Ils 
aiment la routine et sont affectés par des changements mineurs 
(déplacement de meubles…) et par les modifications du groupe 
(modification familiale, départ ou entrée d’un animal…).
Quels sont les signes de stress ?

•	les marques de griffades verticales lorsqu’elles se multiplient, 
dans les lieux à la vue de tous (autour des portes, fenêtres, sur le 
canapé)
•	le marquage urinaire : un marquage est une quantité d’urine 
faible et projetée en hauteur

•	les agressions : le chat stressé est irritable, peu tolérant à la 
contrainte, facilement agacé, il peut agresser plus facilement
•	les problèmes alimentaires (appétit exagéré, ou au contraire 
diminué)
•	le toilettage excessif, arrachant des poils, ou l’absence de 
toilettage
•	la malpropreté
•	la diminution du niveau d’activité, l’apathie

Quelles sont les sources de stress ?
•	Les modifications de l’environnement : 
déménagement, départ et arrivée de 
nouveaux individus dans la maison
•	trop nombreux chats dans la mai-
son : surtout lorsque la surpopulation 
impose des contacts non désirés 
et empêche l’isolement 
quand le chat le 
souhaite
•	l’hospitalisation et 
le retour à la maison, 
aussi bien des chats 
que des maîtres !

Si votre chat montre 
un de ces symptômes, 
n’hésitez pas à nous 
demander conseil. Il 
existe des solutions.

Pour vivre longtemps, votre chien ou votre chat doit 
conserver un cœur en bonne santé. Reconnaître 

les signes de fatigue de son cœur permettra de 
le soigner en temps utile, de retarder l’évolution de 
la maladie et lui offrira encore de belles années.
L’insuffisance cardiaque est une maladie hélas 
relativement fréquente. Elle apparaît souvent 
chez les animaux qui prennent de l’âge. Tous 
les animaux n’ont pas la même probabilité 
de développer une maladie cardiaque. Les 
dobermans, boxers et cockers développent 
ainsi plus fréquemment une dilatation 

des cavités du cœur. Les cavaliers 
king charles ont quant à eux de 
plus grandes chances de souffrir 
d’une dégénérescence de la valvule 

mitrale. Enfin, les chats sont plus souvent atteints d’une hypertrophie 
du cœur, consistant en un épaississement anormal des parois.
Les symptômes n’apparaissent qu’une fois que le coeur commence à 
fatiguer. On observe alors une toux, un essoufflement rapide après 
l’effort ou une impression d’étranglement comme si le chien cherchait 
à cracher quelque chose. 
Une échographie est nécessaire pour connaître la maladie car-
diaque dont souffre votre ami. Cet examen peut dans certains cas 
être complété par une prise de sang et une radiographie. Un traite-
ment médical pourra ensuite être instauré afin d’améliorer le travail 

du cœur et éviter l’apparition 
d’un œdème pulmonaire.

Insuffisance cardiaque : en avoir le coeur net
Si les yeux de votre chien sont souvent rouges, sales et 

ternes malgré un nettoyage quotidien, il souffre peut-être de 
sécheresse oculaire. Dans certains cas, il s’agit d’une simple 
conjonctivite et un traitement antibiotique sous forme de collyre 
sera suffisant pour faire disparaître les symptômes. Mais de 
nombreuses races sont prédisposées à une 
maladie chronique bien plus sérieuse, qui 
peut aboutir à la cécité si elle n’est pas 
traitée à temps : la kérato-conjonc-
tivite sèche.
Cette affection se caractérise par 
une réduction ou une absence de 
production de larmes. Le rôle des larmes 
est de lubrifier la surface de l’oeil et de fournir 
les nutriments, la défense immunitaire et l’oxygène nécessaire 
au bon fonctionnement de la cornée. Lorsqu’elles font défaut, 
la cornée s’enflamme, devient douloureuse et se pigmente 
parfois de manière irréversible, aboutissant ainsi à la cécité. 
Un diagnostic précoce est important, car il existe des 
traitements très efficaces pour traiter cette maladie. Un simple 
test (le test de Schirmer) peut être réalisé en 
consultation afin de diagnostiquer la 
sécheresse oculaire. On compte parmi 
les races plus particulièrement prédis-
posées : les bouledogues français et 
anglais, les shi-tzus, les Lhassa Apso, 
les terriers du Yorkshire, les Westies, 
les cavalier King Charles et les carlins. Oeil sa
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